

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 31 DE JULIO DE 1830.

San Ignacio de Loyola, fundador.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Santiago.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 4 h. 59', y se oculta á las 7 h. y 1'.

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

Epocas del dia.	Barómet	Ter. Reaumur	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 la mañana	29 9 40	20 0	SE.	Claro.
A las 12 del dia...	29 9 60	21 5	Id.	Idem.
A las 6 de la tard.	29 9 40	20 0	NO	Idem.

Mareas en esta bahía.

1ª Bajamar á las 4 h. 32' mad. 2ª Bajamar á las 5 h. 6' tard.
 1ª Altamar á las 10 h. 49' mañ. 2ª Altamar á las 11 h. 23' noche.

ORDEN DE LA PLAZA

El dia 1º de Agosto proximo á las doce de la mañana se presentarán al Sr. Comisario de Guerra á efecto de pasar la revista de dicho mes, los Sres. gefes y oficiales ilimitados é indefinidos en esta plaza, los destinados á Ultramar, los retirados procedentes de agregados al E. M. y los retirados de todas clases á dispersos.
 Cadiz 30 de Julio de 1830. = *Diego de Reyes.*

NOTICIAS ESTRANGERAS.

La ocupacion de Argel ha escitado el mas vivo entusiasmo en todos los puntos de la Francia, y no cesan las demostraciones de júbilo por tan feliz suceso. El parte oficial del general Bourmont ha desvanecido todas las dudas que aun existian tanto con respecto á la rendicion de la plaza, como á la suerte del Dey, el cual si ha querido retirarse á Constantinopla podrá haberlo verificado en el buque del mediador Tahir-Bajá, quien malograda su mision salio ya de Tolon con direccion á Argel. Verificado el inventario

de los efectos pertenecientes al gobierno argelino se sabrá la cantidad en efectivo que han encontrado los franceses. Si se hubiese de dar crédito á lo que se decia en Paris con referencia á una carta del Vizconde de Lahite, comandante de la artilleria del ejército expedicionario, la plata que habia en el palacio del Dey era sobrada para indemnizar á la Francia de todos los gastos de la expedicion; y el dia 14 subieron en la lonja los fondos públicos por haber corrido la voz de que solo en oro se habian hallado en el mismo palacio 82 millones de francos.

El general Bourmont y el almirante Duperré han recibido de S. M. Carlos X una demostracion de cuan satisfecho ha quedado de su conducta, pues por decreto del 15 de Julio el primero ha sido elevado á la dignidad de mariscal de Francia, y el segundo á la de par del Reyno.

Empiezan ahora las congeturas acerca de la suerte del estado de Argel, y ya los periodicos principian á publicar noticias diplomaticas, verdaderas ó falsas; y un periodico ministerial inserta las siguientes conformes con las que corrian en Paris, en donde, en cuanto á noticias, se suele mentir mas que en parte alguna del mundo.

«Se asegura que se han cruzado varias notas diplomáticas entre la Francia y la Inglaterra, cuyo resumen se reduce á que el gabinete ingles ha espuesto al de las Tullerias que cuando se trató de las primeras negociaciones relativas á la guerra de Argel, la Francia manifestó que su intencion era unicamente vengar el insulto hecho por el Dey á su corona, y que solo destinaba 100 hombres á la expedicion.... Qué despues anunció que emplearia 200 para asegurar mejor el exito de ella, y que en fin ha resuelto sin otra declaracion emplear un ejército completo y numeroso. Que en el dia el Dey no solo ha recibido un castigo proporcionado al agravio, sino que la capital de sus estados ha caido en poder de los franceses, y que era indispensable decidir desde luego cual habia de ser el resultado de semejante conquista, cuya ocupacion ó conservacion por la Francia no habiendo sido prevista por los tratados, ofenderia los intereses de la Inglaterra, la cual de ninguna manera podia tolerar el establecimiento de una colonia francesa en la costa de Africa.

«Que á esta comunicacion oficial habia contestado el ministerio frances que la expedicion de Argel se habia hecho de común acuerdo con todas las potencias aliadas, y para bien de la Europa y de la cristiandad: que solo á la Francia correspondia calcular las fuerzas necesarias para el logro de tan gloriosa empresa: que era justo que el gobierno frances fuese indemnizado de los muchos gastos en que se habia visto empeñado, y en fin que el Rey de Francia lejos de mirar el resultado de esta conquista, cualquier

ra que fuese, como capaz de originar trastorno alguno en el derecho público de Europa, estaba pronto á someter la cuestion á la decision de un congreso, como se habia verificado con respecto á Nápoles, al Piamonte y á la España.

«Que el gabinete ingles habia replicado que se negaba formalmente á someter á congreso alguno una cuestion que interesaba particular y especialmente á la Gran Bretaña, cuyos intereses marítimos en el Mediterraneo quedarian comprometidos con un nuevo establecimiento comercial frances en Argel.

«Que á esta última nota habia contestado el ministerio frances del modo mas enérgico: que se habia mandado retirar á Mr. De Laval para que le sostituyese en la embajada de Londres el diplomático mas habil de la Francia Mr. Rayneval, que al efecto se habia mandado venir de Viena: que en fin la tibieza que se notaba hace tiempo entre la corte de Rusia y el actual ministerio frances habia cesado, como podia inferirse de cierta armonia que de tres dias á esta parte se notaba entre el Principe Polignae y Mr. Pozo di Borgo.»

El periodico que publica estas noticias concluye diciendo:

«Ahora es cuando apoyandose en el derecho de gentes y en la fuerza nacional seria hermosa cosa decir: *El Rey no cederá; el Rey no puede entregar su espada.* Este language seria muy claro para todo el mundo.»

A este artículo, que inserta la Gaceta de Francia, acompaña las reflexiones siguientes:

«No creemos la mayor parte de los pormenores que publica este periodico; y lo que nos confirma en nuestra opinion es el hacer decir al gabinete ingles que el Dey ha recibido un castigo proporcionado al agravio, y que la capital de sus estados ha caido en poder de los franceses. Segun esto la nota debia haberse escrito en Londres, y haber llegado á Paris antes de haberse sabido el resultado de la campaña. Como quiera que sea creemos que en estas circunstancias el Rey sabrá hacer todo lo que convenga á la dignidad de su corona y á los intereses de sus pueblos.»

T E A T R O.

Siempre que tenemos que hablar de esta diversion pública, de este espectáculo, que un sabio español llama el primero y mas recomendado de todos, por ser el mas racional y provechoso, no podemos menos de afijirnos al acordarnos del estado decadente en que se halla, pues en el dia escasean los actores sobresalientes, y con poco que siga semejante estado de decadencia desaparecerá para siempre la noble declamacion teatral, sin quedar vestigio de la que estableció el célebre Maiquez. Por fortuna hay todavia algunos actores que habiendose aprovechado de su escuela, sostienen la ya-

(4)

cilante escena española. Uno de ellos es el Sr. Garcia Luna, primer actor del teatro del Principe de Madrid, el cual habiendo conseguido Real permiso para trabajar fuera de la capital durante el mes de Agosto, ha convenido con la compañía cómica de esta ciudad en dar algunas funciones en el teatro Principal de ella, y para el mayor lucimiento de las cuales los actores se han prestado gustosos á descender de la clase que ocupan y desempeñar los papeles que aquel les reparta. El mérito de este jóven actor es bien conocido. La ardiente afición á su carrera, la instruccion que recibió del Talma Español, y los viages que emprendió á pais extranjero para perfeccionarse en su arte, han contribuido á que adquiriera las cualidades que le distinguen. Ha de acompañarle la Sra. Concepcion Samaniego, primera actriz del espresado teatro de Madrid, la que debe llegar por momentos, y cuya maestria en la declamacion teatral le merece siempre los aplausos de los habitantes de la capital. El Sr. Garcia Luna dará principio á sus funciones con la tragedia *Otelo ó el moro de Venecia*, y siendo amante decidido del teatro antiguo español, y sabiendo cuanto agradan al culto pueblo de Cadiz las producciones de Lope de Vega, Tirso de Molina, Calderon, Moreto &c. nos recreará con las comedias *Rey valiente y Justiciero: Amar por arte mayor: Hombre pobre todo es trazas: El pastelero de Madrigal*; y otras de este jaez; y como el público de Cadiz sabe apreciar el verdadero mérito, su aprobacion será una confirmacion positiva del que tiene dicho actor.

Cadiz 30 de Julio.

Vales consolidados.. 200 pfs. por 600 ps. nominal.

No consolidados..... 48 á 49 idem.

Intereses de vales.. 5 p^o

A V I S O S.

Los Sres. Haffenden Pye y Compañia han trasladado su casa y escritorio al barrio de S. Carlos, calle de S. Servando, núm. 161.

Quien se hubiese encontrado una cadena de oro de reloj con su llave de lo mismo, con una piedra en el centro, que se perdió en la Alameda la noche del Jueves á la hora de la música, podrá entregarla, si gusta, en la imprenta de este Diario, donde se le gratificará como corresponde.

Mañana dará principio á sus funciones el Sr. Garcia Luna, primer actor del teatro del Principe, con la tragedia *Otelo ó el moro de Venecia*, en la cual la Sra. Hernandez, por no retardar los deseos del publico en la salida de este actor, desempeñará el papel de Edelmira.

CON REAL PERMISO: EN LA IMPRENTA GADITANA, PLAZUELA DEL PALILLERO, NUMERO III.